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Calculadores, ¿sí o no?

Palabra de Dios 
para la semana...

Parece que es buena pregunta. Después 
de las lecturas de este domingo, 
¿hemos de calcular o no? Yo creo 
que sí: hemos sido creados criaturas 
racionales dotadas de cuerpo y si no 
calculamos, traicionaremos a Dios, 
a nosotros mismos y a nuestros 
congéneres. 

Y, ¿por dónde comienza este cálculo? 
Primero, por reconocer ante Dios 
que nadie “conocerá tus designios, si 
tú no le das sabiduría y le envías tu 
santo espíritu desde lo alto”. Segundo, 
por convencernos de que Dios hace 
“prósperas las obras de nuestras 
manos”. Tercero, por “cargar con 
la cruz” y “venir” en pos del Señor, 
renunciando “a todos sus bienes”. 
Pues… ¡menudos cálculos!

Sin embargo, aunque nos parezcan 
descabellados según la lógica de la 
conquista o la lógica del mundo, no 
existen reglas más certeras que estas 
para que no nos estrellemos contra 
los fracasos, la esterilidad personal 
y la frustración. Si reconoces que 
Dios es tu sabiduría, sabrás que es 
a él a quien tienes que preguntarle 
constantemente por el paso que 
has de dar. Si reconoces que Dios 
es bueno contigo y con nosotros, 
te abandonarás en sus manos y en 
su corazón de Padre. Por supuesto, 
también en su sabiduría perfecta 
que todo lo rige y todo lo conoce de 
acuerdo con la medida de su amor 
que es una medida… ¡incalculable! 

Si has cumplido los dos primeros 
pasos, quizás ya no te cueste tanto 
el tercero, quizás ya el Espíritu te ha 
enseñado a mirar la Cruz no como un 
patíbulo, un castigo o el cumplimiento 
de una sentencia condenatoria, sino 
como la ternura de Dios, en la que 

hace real su cuidado y sus desvelos 
porque tengas una vida no solo 
eterna, sino feliz y completa.

No creo que te haya persuadido a 
cargar la cruz y abandonarte, pero 
no me preocupa, porque quien te ha 
ganado para Dios es Jesucristo, hijo 
de Dios, hijo de María, hermano y 

salvador nuestro. De hecho, errarás 
todos tus cálculos si no te has 
encontrado cara a cara con su mirada 
misericordiosa. Comenzamos el curso, 
haz tus cálculos estés donde estés 
pero no te olvides de hacerlos según 
Dios: si le buscas en la familia, en el 
trabajo, en el ocio, en la formación, en 
la oración, en los sacramentos y en los 
pobres, te saldrá el cálculo redondo: 
tu vida será una misa. Y, pensándolo 
bien, ¿hay algo más que la misa? 
Creemos que no.

Virgen María, madre y puerta de la 
Misericordia, no permitas que te 
expulsemos de nuestros cálculos y no 
nos saques de los tuyos.

José Antonio Calvo

Evangelio Domingo 

XXIII  del Tiempo 

Ordinario, Lc 14,  

25-33. Ciclo C 

En aquel tiempo, mucha gente acom-

pañaba a Jesús; él se volvió y les dijo:

«Si alguno viene a mí y no pospone 

a su padre y a su madre, a su mujer 

y a sus hijos, a sus hermanos y a sus 

hermanas e incluso a sí mismo, no 

puede ser discípulo mío.

Quien no carga con su cruz y viene en 

pos de mí, no puede ser discípulo mío.

Así, ¿quién de vosotros, si quiere 

construir una torre, no se sienta 

primero a calcular los gastos, a ver 

si tiene para terminarla? No sea que, 

si echa los cimientos y no puede 

acabarla, se pongan a burlarse de él los 

que miran, diciendo:

“Este hombre empezó a construir y no 

pudo acabar”.

¿O qué rey, si va a dar la batalla a otro 

rey, no se sienta primero a deliberar 

si con diez mil hombres podrá salir al 

paso del que lo ataca con veinte mil?

Y si no, cuando el otro está todavía 

lejos, envía legados para pedir 

condiciones de paz.

Así pues, todo aquel de entre vosotros 

que no renuncia a todos sus bienes no 

puede ser discípulo mío».
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4 DOMINGO XXIII DEL TIEMPO 
ORDINARIO. - Sab 9, 13-18. - Sal 89. - 
Flm 9b-10. 12-17. - Lc 14, 25-33. 

5 LUNES. Feria. - 1 Cor 5, 1-8. - Sal 5. 
- Lc 6, 6-11.

6 MARTES. Feria. - 1 Cor 6, 1-11. - Sal 

149. - Lc 6, 12-19. 

7 MIÉRCOLES. Feria. - 1 Cor 7, 25-31. - 
Sal 44. - Lc 6, 20-26.

8 JUEVES. La Natividad de la Santísima 
Virgen María. Fiesta. - Miq 5, 1-4a.  - Sal 
12. - Mt 1, 1-16. 18-23.

9 VIERNES. Feria. - 1 Cor 9, 16-19. 
22b-27. - Sal 83. - Lc 6, 39-42.

10 SÁBADO. Feria. - 1 Cor 10, 14-22. - 
Sal 115. - Lc 6, 43-49.

Si no 
calculamos, 

traicionaremos 
a Dios, a 

nosotros mismos 
y a nuestros 
congéneres

“



oraban con fervor para descubrirlo en 
el rostro de los más débiles”.   

En esta línea se manifiesta el 
sacerdote Guillermo Contín, que 
conoció la labor de las Misioneras 
de la Caridad como laico y luego 
regresó como seminarista: “Nos dejó 
una escuela de amor y de servicio. 
Conocer a Jesucristo en la eucaristía 
para luego reconocerle en el pobre”. 
El diácono Javier Martínez, entonces 
estudiante de Derecho, recalca la 
unión en Cristo mediante la práctica 
de las obras de misericordia: “La 
dimensión eucarística del cristiano 
aterriza en lo cotidiano, en acciones 
concretas”. Un legado que despierta 
el deseo de hacer el bien y refuerza el 
compromiso con la dignidad humana. 
“Si está rota, hay que restaurarla”, 
concluye Escribano. 

Teresa de Calcuta, la santa de los pobres
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El papa Francisco canoniza hoy en Roma a la fundadora de las Misioneras 
de la Caridad, premio Nobel de la Paz en 1979.

Varios aragoneses explican cómo marcó sus vidas el paso por Calcuta.

CANONIZACIÓN

Una vida entregada a Cristo a través 
de los pobres. Ese es el principal 
legado de la madre Teresa de Calcuta, 
que gracias a la congregación de las 
Misioneras de la Caridad, fundada en 
1950 y con más de 4.500 religiosas en 
todo el mundo, sigue siendo el “ángel” 
de los más necesitados. Diecinueve 
años después de su muerte –falleció 
el 5 de septiembre de 1997, a los 87 
años–, sube a los altares este Año de 
la Misericordia, en el que el papa ha 
pedido ejercitar, precisamente, las 
obras espirituales y corporales que 
tanto promovió la hasta ahora beata. 

Escuela de amor

Don Carlos Escribano, obispo de 
Teruel y Albarracín entre 2010 y 
2016, actualmente al timón de la 
diócesis de Calahorra y La Calzada-

Logroño, conoció a la madre Teresa 
en 1994: “Fue en el primer Encuentro 
Mundial de las Familias, en Roma. 
Recuerdo que me dio una tarjeta 
mecanografiada, a máquina, con un 
auténtico plan de vida: «El fruto del 
silencio es la oración. El fruto de la 
oración es la fe. El fruto de la fe es el 
amor. El fruto del amor es el servicio. 
El fruto del servicio es la paz». Cada 
frase supone el reto de ascender un 
nuevo peldaño”. 

Monseñor Escribano viajó a Calcuta 
en 2007 y 2009 con varios jóvenes 
aragoneses, que colaboraron en el 
cuidado de niños abandonados y 
moribundos. Lo recuerda Cristina 
Marín, actual delegada de Familia y 
Vida de la Archidiócesis de Zaragoza 
junto a su marido, Antonio Otal: 
“Fue una experiencia inolvidable. 

Lo primero que impresiona es la 
«agresividad» de la ciudad: ruidos, 
olores, calor… Pero ello contrasta con 
la simpatía de quien allí vive, siempre 
con una sonrisa en la cara”. Con todo, 
Marín se queda con la vida de oración 
y piedad de las hermanas: “Me llegó 
su confianza en el Señor, al cual 

El legado de la madre Teresa se materializa en la congregación de las Misioneras de la Caridad, desde 1950.

Más de 4.500 
misioneras 

de  la Caridad 
atienden 

cada día a los 
más pobres 
en los cinco 
continentes

“



su estómago”, “elija bien su menú”, 
“calcule lo que bebe”, “duerma mejor”, 
“no trate de compensarlo todo con 
deporte”. Ya se ve -¡menudo chasco!- 
que los redactores de esa revista no 
hablaban de la “vida buena”, sino de la 
“buena vida” (o de la vidorra, claro). 

Usted, ¿qué prefiere?, ¿una vida buena o 
la buena vida?
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COMIENZO DE CURSO

El orden de las palabras es 
fundamental para entender 

el mundo, a las personas 
y a uno mismo. No es lo 

mismo “la buena vida” que 
una “vida buena”. A los que 
tienen el interés de vivir lo 

más humanamente posible 
-entre estos deberían destacar 

los cristianos- interesa sobre 
todo vivir una “vida buena” o 
lo que es lo mismo una “vida 
lograda”. Les ofrecemos una 

reflexión sobre la “vida buena”, 
que coincide con el comienzo, 
tras las vacaciones, del nuevo 

curso.

Para vivir una 
“vida buena” 
hay que salir 

del anonimato 
y preguntarse 

quién soy

“
Hay pocas maneras más eficaces 
de amargarse la vida que luchar 
implacablemente por ser más, por 
destacar. Esta pasión conduce a una 
vida malograda, herida y dispersa, que 
ha perdido el norte y la esperanza de 
recuperarlo. Una vida así se traslada a 
las relaciones humanas, explicando que 
la sociedad del siglo XXI haya perdido 
lo más valioso que hay en ella, el 
cuidado de las personas.

La solución no es técnica ni 
tecnológica, como podría pensarse tras 
leer hace unos días en una revista de 
actualidad -titulada, por cierto, Buena 
Vida- que “su cuerpo necesita más 
vacaciones” y por eso es necesario “un 
sencillo plan para recuperarse de lo 
que ha comido, bebido, dormido… de 
más”. La fórmula ofrecida para esta 
recuperación impresiona: “escuche a 

Para vivir una “vida buena” hay que 
salir del anonimato y preguntarse 
quién soy. Después, cuando se tiene 
claro, pueden hacerse otras preguntas 
como qué hago o cómo lo hago. La 
respuesta -muchos todavía no la saben 
o no se la creen- es “soy persona, única 
e irrepetible; soy hijo amado de Dios”. 

Como personas, como hijos de Dios, el 
filósofo Alejandro Llano lo tiene claro, 
“pensar es la tarea más importante que 
las mujeres y los hombres podemos 
realizar”. Y también se puede pensar 
la fe. Eso sí, de rodillas, orando, como 
se dice de santo Tomás de Aquino 
y repite constantemente el papa 
Francisco. Así se iniciará el necesario 
diálogo entre la fe y la razón. En él se 
podrá experimentar la esencia de la 
“vida buena”, que hace posible vivir y 
convivir en positivo.

CRETA, un servicio 
de la Iglesia a las 
personas que 
quieren pensar

El Centro Regional de Estudios 
Teológicos de Aragón inicia este 
curso una nueva etapa. Como centro 
agregado a la Facultad de Teología 
de la UPSA, el CRETA ya no será un 
centro dedicado exclusivamente a la 
formación teológica de los seminaristas: 
cualquier persona, creyente o no, seglar 
o consagrado, podrá cursar sus estudios 
en él; además el centro implantará un 
bienio de especialización en Catequesis 
y Pedagogía de la Fe, para quienes 
poseen el Bachiller en Teología. Más 
información: www.cret.es

La sociedad actual ha olvidado lo más valioso que hay en ella, que son las 
personas y sus relaciones personales.

“En vosotros hay un deseo 
inextinguible de felicidad, y esto os 

permitirá desenmascarar y rechazar 
tantas ofertas a bajo precio que 
encontráis a vuestro alrededor”

El papa Francisco se dirige a los jóvenes en la JMJ de Cracovia.



responsables. La intervención humana 
ha de acompañar y respetar los ritmos 
originarios del proyecto de Dios, 
no explotar indiscriminadamente 
los recursos. No debemos seguir 
pensando en la disponibilidad infinita 
de los bienes del planeta. No debemos 
estrujar la tierra hasta el límite y 
más allá del límite. Debido a una 
sobrexplotación de la naturaleza, 
corremos el riesgo de destruirla y de 
ser víctimas de su degradación. 

El conjunto del universo muestra 
la inagotable riqueza de Dios y 
percibimos la multiplicidad y la 
variedad de la creación, en la 
que lo que falta a cada cosa para 
representar la bondad divina se ve 
complementado por las otras. Cada 
una de las criaturas refleja un rayo de 
la sabiduría y de la bondad infinitas 
de Dios.

La existencia humana se basa en tres 
relaciones estrechamente vinculadas 
entre sí: la relación con Dios, con del 
prójimo y con la tierra. Conscientes 
de nuestra responsabilidad histórica, 
podemos tomar de la bondad de la 
creación lo que necesitamos para 
nuestra supervivencia, pero también 
tenemos el deber de protegerla y 

de garantizar la continuidad de su 
fertilidad en el futuro. Esto significa 
respetar las leyes de la naturaleza 
y los delicados equilibrios entre los 
seres de este mundo.

Benedicto XVI, en su Mensaje para 
la celebración de la Jornada Mundial 
de la Paz del año 2010 escribió: 
“¿Cómo permanecer indiferentes 
ante los problemas que se derivan de 
fenómenos como el cambio climático, 
la desertificación, el deterioro y la 
pérdida de productividad de amplias 
zonas agrícolas, la contaminación 
de los ríos y de las capas acuíferas, 
la pérdida de la biodiversidad, el 
aumento de sucesos naturales 
extremos, la deforestación de las 
áreas ecuatoriales y tropicales? ¿Cómo 
descuidar el creciente fenómeno de 
los llamados “prófugos ambientales”, 
personas que deben abandonar 
el ambiente en que viven -y con 
frecuencia también sus bienes- a 
causa de su deterioro, para afrontar 
los peligros y las incógnitas de un 
desplazamiento forzado? ¿Cómo 
no reaccionar ante los conflictos 
actuales, y ante otros potenciales, 
relacionados con el acceso a los 
recursos naturales?” (nº 4).

Recibid mi cordial saludo y mi 
bendición.

       + Julián Ruiz Martorell        
Obispo de Huesca y de Jaca

Queridos hermanos en el Señor:

Os deseo gracia y paz.

El Santo Padre ha preparado un 
Mensaje para la celebración de la 
Segunda Jornada de Oración por 
el Cuidado de la Creación titulado 
“Tratemos con misericordia nuestra 
casa común”. Se nos invita, por 
segundo año consecutivo, a rezar, 
teniendo en cuenta las orientaciones 
de la encíclica “Laudato si`”, en 
el contexto del Año Jubilar de la 
Misericordia.

El Papa Francisco afirma en su 
encíclica “Laudato si`”: “nuestra 
casa común es también como una 
hermana, con la cual compartimos la 
existencia, y como una madre bella 
que nos acoge entre sus brazos” (LS 1).

Resulta estimulante comenzar el 
mes de septiembre con la oración. 
Y una oración peculiar que nos 
compromete a cuidar y respetar la 
creación que, en ocasiones gime, sufre 
y aparece oprimida y devastada, como 
consecuencia del uso irresponsable y 
del abuso de los bienes que el Señor 
nos ha concedido.

La creación es un libro precioso 
escrito por el Señor y en cada una 
de sus páginas descubrimos un 
continuo manantial de maravillas 
y una constante revelación de lo 
divino.  La creación es el principio y 
el fundamento de todas las obras de 
Dios. El Papa recuerda una afirmación 
de los Obispos de Japón: “Percibir a 
cada criatura cantando el himno de 
su existencia es vivir gozosamente en 
el amor de Dios y en la esperanza” (LS 
85).  

No somos señores y dueños de todo 
lo creado, sino administradores 
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Segunda Jornada Mundial de Oración 
por el Cuidado de la Creación

Resulta 
estimulante 

comenzar 
el mes de 

septiembre 
con la oración 

“



Después pasa a los hijos. El salmista 
en el Antiguo Testamento proclama 
que si los padres son como los 
fundamentos de la casa, los hijos son 
como las piedras vivas de la familia. El 
Apocalipsis pinta una escena: “Estoy 
a la puerta llamando: si alguien oye y 
me abre, entraré y comeremos juntos.” 
Esto alude a la iglesia doméstica 
en la que puede transformarse una 
familia. La familia también es sede de 
la catequesis de los hijos. El salmista 
exalta el anuncio familiar de la fe: 
“Lo que oímos y aprendimos, lo 
que nuestros padres nos contaron, 
no lo ocultaremos a sus hijos, lo 
contaremos a la futura generación”. 

El Evangelio nos recuerda también 
a través de la propia vida de Jesús 
cómo los hijos no son una propiedad 
de los padres sino un don llamado 
a una misión superior y que “tienen 
por delante su propio camino de 
vida”. Jesús mismo, a los doce años, 
respondió a sus padres que tenía otra 
misión más alta que cumplir más alla 
de su familia histórica.

Amoris Laetitia/ La Biblia está poblada 
de familias, crisis e historias de amor
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La familia, 
como iglesia 

doméstica, 
también es sede 
de la catequesis 

de los hijos

“

Francisco es el papa de la alegría. 
Después de su primera exhortación, 
‘Evangelii gaudium’ (‘La alegría del 
evangelio’), nos presenta la alegría del 
amor, una realidad que se vive en las 
familias: Francisco señala que “a pesar 
de las numerosas señales de crisis 
del matrimonio, el deseo de familia 
permanece vivo y esto motiva a la 
Iglesia”.

Por un lado, el papa dirige esta 
exhortación a las familias cristianas 
para que valoren los dones del 
matrimonio y de la familia y vivan un 
amor fuerte y lleno de generosidad, 
compromiso, fidelidad y paciencia. En 
segundo lugar, procura alentar a todos 
para que sean signos de misericordia 
y cercanía allí donde la vida familiar 
no se realiza perfectamente o no se 
desarrolla con paz y gozo.

El documento

Amoris Laetitia consta de nueve 
capítulos  y 325 puntos, nada más 

y nada menos, una obra extensa en 
la que el papa considera la situación 
actual de las familias en orden a 
mantener los pies en la tierra, como él 
mismo señala. 

El primer capítulo titulado ‘A la luz de 
la palabra’ recorre, como su propio 
nombre indica, la Sagrada Escritura 
para mostrar que la Biblia desde el 
Génesis hasta el Apocalipsis está 
poblada  de familias, de historias 
de amor y de crisis familiares. El 
Génesis, por ejemplo, nos presenta 
la fecundidad de la pareja humana, 
varón y mujer, como la imagen viva y 
eficaz de Dios creador. 

Francisco también señala que la 
biblia cuenta historias familiares 
que sufren la presencia del dolor, 
del mal, de la violencia. Recordamos 
la historia de Caín y Abel, Abraham, 
Isaac y Jacob, David, Tobías y Job. Por 
ello, comprobamos que la presencia 
de Dios no se muestra como una 
secuencia de tesis abstractas sino 
como una compañera de viaje para 
las familias que están en crisis o en 
medio de algún dolor. Como María, 
las familias son exhortadas a vivir 
con coraje y serenidad sus desafíos 
familiares, tristes y entusiasmantes, 
así como a custodiar y meditar en el 
corazón las maravillas de Dios.

‘Amoris Laetitia’ (‘La alegría 
del amor’) es la segunda 

exhortación del papa 
Francisco que recoge los 

aportes de los dos sínodos 
sobre la familia celebrados 

en el año 2014 y 2015. En el 
documento el papa agrega 

ciertas consideraciones con 
el fin de ofrecer aliento, 

estímulo y ayuda a las 
familias en su entrega y en 

sus dificultades, así como 
orientar en la pastoral 

familiar.

Como María, 
las familias son 

exhortadas a 
vivir con coraje 

sus desafíos 
familiares 

“



en las cosas bellas también aparece. 
La música no es una excepción. Es 
más, como dice san Pío X, la música 
prepara el corazón de los hombres 
para la gracia que se nos ofrece en 
los sacramentos. Sentir en cada canto 
a Dios haciéndose presente, no solo 
a nosotros, sino a toda la asamblea 
reunida, ya que cada canto era vivido 
como una oración, es una experiencia 
impresionante, cuyo culmen fue en 
la eucaristía en honor de Santiago en 
Czestokowa, ante 8.000 jóvenes. 

No importa 
el idioma 

porque nos 
une la fe“

Covadonga: “Una peregrinación es 
una metáfora de nuestra propia vida”

Una canción para conocer 
el alma de madre Teresa 

“Van Thuan,
libre entre rejas” 

TESTIMONIO DE LA JMJ

MÚSICA PARA REZAR EL LIBRO DE LA SEMANA

Me llamo Covadonga, tengo 36 
años y pertenezco al Camino 
Neocatecumenal. Este año no estaba 
mucho por la labor de ir a Cracovia, 
puesto que desde la JMJ de Paris 
en 1997, llevo yendo prácticamente 
a todas, hasta que me sugirieron 
apuntarnos unos compañeros 
catequistas de la parroquia de San 
Juan de la Cruz. Lo reconozco, soy fácil 
de engañar. Incluso decidí apuntarme 
como músico.

Una peregrinación no es un viaje 
turístico, es una metáfora de nuestra 
propia vida: un camino hacia el 
encuentro con Cristo, en el que hay 
pinceladas que lo preparan. Desde 
la primera eucaristía, pude sentir 
cómo la música hacía presente a Dios, 
porque así como podemos encontrar 
las huellas de Dios en la Creación, 

El papa Francisco canoniza hoy, 4 
de septiembre, a la madre Teresa de 
Calcuta, fundadora de la congregación 
de las Misioneras de la Caridad. En estos 
días tendremos  muchas oportunidades 
de recordar su incansable servicio a los 
más pobres y su valiente testimonio 
del Evangelio. Queremos recordar aquí, 
dos de sus frases que nos han marcado 
especialmente:

“El que tiene a Dios en su corazón, 
desborda de alegría. La tristeza y el 
abatimiento conducen a la pereza, al 
desgaño. Nuestra alegría es el mejor 
modo de predicar el cristianismo. Al ver 
la felicidad en nuestros ojos, tomarán 

El testimonio de Van  Thuan en el 
libro ‘Cinco panes y dos peces’ ha 
sido admirado por todo el mundo. 
Sin embargo, muchos jóvenes aún 
no le conocen. Por ello, esta edición 
que nos presenta la editorial Ciudad 
Nueva en formato novela, de la autora 
Teresa Gutiérrez de Cabiedes, puede ser 
adecuada para una mayor divulgación 
de su actualísimo mensaje. Y es que la 
obra narra la etapa más conmovedora 
de Van Thuan, que muestra una 
capacidad extraordinaria para amar 
durante su cautiverio.

Un hombre es llevado a prisión sin 
juicio ni sentencia. Su futuro se 

conciencia de su condición de hijos 
de Dios. Pero para eso debemos estar 
convencidos de que lo somos”.

“El fruto del silencio es la oración. El 
fruto de la oración es la fe. El fruto de 
la fe es el amor. El fruto del amor es el 
servicio. El fruto del servicio es la paz”.

Este último texto de santa Teresa 
de Calcuta podemos escucharlo 
musicalizado por Luis Alfredo Díaz aquí: 
youtu.be/i7qXpb2dli0

Antonio J. Estevan 
Director del programa musical 

“Generación Esperanza” de Radio María.

dibuja truncado por la desesperación. 
Aparentemente triunfa una opresión 
que impide la libertad. Y el cautivo se 
convierte en el símbolo de todo un 
pueblo. El escenario cambia cuando su 
respuesta trasciende la lógica humana y 
provoca un huracán de reacciones.

Si Van Thuan pudo ser “libre entre rejas”, 
¿por qué no animar al lector a hacer 
igual, amar hasta el extremo, salir de sí 
mismo y liberarse de tantas ataduras 
interiores que nos agobian? Pequeñeces 
todas ellas si observamos las vivencias 
de todos los personajes que se cruzaron 
con Van Thuan durante sus años de 
cautiverio.

Pero Dios tenía otro regalo preparado 
al encontrar que los polacos conocían 
“Pescador de hombres”. Poder cantar 
lo mismo, aunque sea en idiomas 
diferentes, es una muestra de la 
universalidad de la Iglesia. Es algo de 
las peregrinaciones a lo que nunca me 
acostumbro: Cristo rompe la división 

hecha en Babel, ya no importa el 
idioma porque nos une la fe. 

Podría seguir, pero me gustaría 
concluir como Simeón: “Ahora, Señor, 
según tu promesa, puedes dejar a tu 
siervo irse en paz. Porque mis ojos han 
visto a tu Salvador”.
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Varias religiosas bailan antes de la misa del papa en Cracovia. EFE/ Daniel Dal Zennaro



Día 5. Peregrinación Montañera 
Internacional a la Grande Fache. La 
misa se celebró en el collado, no en la 
cima.

Día 6. V Mercadillo Solidario de 
Cáritas Parroquial en Biescas.

Domingo 7: Misa mozárabe en San 
Pedro de Lárrede.

Actos conmemorativos del XX 
Aniversario de la catástrofe del 
Camping Las Nieves, en Biescas.
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San Cristobal y san 
Roque, testigos de la 
Misericordia

Parece oportuno mencionar este 
mes de septiembre del Año Jubilar 
de la Misericordia a san Roque y a 
san Cristóbal, ejemplos de santos 
para los cristianos que hicieron de 
la misericordia y la atención a los 
enfermos, pobres y peregrinos la 
misión de su vida. Ambos aparecen 
representados en la portada de la 
monumental Capilla de San Miguel de 
la Catedral de Jaca.

San Cristóbal nace con el nombre de 
Reprobus en el siglo III d.C. siendo 
hijo de un rey cananeo.  De gran 
altura y porte, desde muy joven sirvió 
al emperador romano dedicándose 
a ayudar a viajeros y peregrinos a 
cruzar un río. Pero un día tuvo que 
transportar a un niño pequeño del 
que le sorprendió su elevado peso, y 
preguntándole a qué se debía, el niño 
confesó ser Jesús, explicando a San 
Cristóbal que portaba sobre su espalda 
los pecados del mundo. A partir de 
entonces, Reprobus fue bautizado con 

el nombre de Cristóforo o Cristóbal 
que significa el portador de Cristo y se 
dedicó a la predicación de la religión 
cristiana por Licia y Samos. El niño le 
prometió que el báculo que portaba 
en la mano florecería y se llenaría de 
frutos y así sucedió, y por ello se suele 
representar a San Cristóbal apoyado 
sobre un tronco florido. 

Por su parte, según la Leyenda Dorada, 
San Roque era un noble medieval 
de origen francés que tras la muerte 
de sus padres distribuyó su riqueza 
entre los pobres para peregrinar hasta 
Roma, donde se dedicaba a curar 
a los enfermos de peste que se iba 
encontrando por el camino, hasta que 
finalmente, él mismo se contagió de 
la enfermedad. Cuenta la tradición 
que estando enfermo, San Roque se 
trasladó al bosque para no infectar a 
nadie más, pero, milagrosamente, cada 
día recibía la visita de un perro que 
le alimentaba llevándole un panecillo 
robado de la mesa de su amo. 

Día 10. Fallece sor Benedicta Gete 
Septién, benedictina de Jaca.

Días 14, 15. Mesa informativa de 
Manos Unidas en la Calle Mayor de 
Jaca.

Día 15. Colecta Pro Reconstrucción de 
Templos.

Día 20. Homenaje a la Guardia Civil 
en Sallent de Gállego.

Día 25. Festividad de San José de 
Calasanz, en los PP. Escolapios de Jaca.

Día 26. Festividad de Santa Teresa 
Jornet, en las Hermanitas de Jaca.

Día 30. Presentación del libro La 
Diócesis de Jaca. Historia eclesiástica 
de un territorio, de Domingo Buesa 
Conde, en el Museo Diocesano. 

San Cristobal a la izquierda y san Roque a la derecha.

La semana del 19 al 25 de 
septiembre tendrá lugar la 
Peregrinación a Roma con motivo del 
Año de la Misericordia.

Sábado, 3 de octubre:  
Jornada Diocesana de Pastoral.

Y la Escuela de Teología impartirá 
las siguientes materias: 1.-Psicología 

Pastoral (I), por Ricardo Mur. 2.- Moral 
y Virtudes Teologales, por Fernando 
Jordán. 3.- San Lucas y la Misericordia 
(II), por Carlos Jarne y 4.- Amoris 
laetitia, por Fernando Jarne. La 
lección inaugural será los días 3 y 4 
de octubre, con el título Jesucristo, 
Salvador del Hombre y esperanza del 
Mundo, por don Julián Ruiz Martorell, 
obispo de Jaca.

Destacados en agosto....

Próximamente...

Una imagen de la catástrofe de Biescas de 1996.

Eucaristía por Biescas.


